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CLAUDIA RUÍZ: Buenos días, buenas tardes y buenas noches a todos. Bienvenidos a la 

llamada mensual de LACRALO, este lunes 28 de febrero del 2022 a las 

23:00 horas UTC. En el canal en español tenemos a Augusto Ho, Adrián 

Carballo, Alfredo López, Amanda Baber, Andrés Pavez, Antonio Medina, 

Carlos Aguirre, Hannah Frank, Harold Arcos, Lilian Ivette De Luque y 

Patricio Poblete. 

 En el canal en inglés tenemos a Claire Craig y de parte del personal 

tenemos a Silvia Vivanco, Kim Davis y Marilia Hirano. Los intérpretes que 

nos acompañan son Paula y David en español, Esperanza y Bettina en 

portugués, Isabelle y Jacques en francés. 

 Antes de empezar quisiera pedirles a todos que por favor digan su 

nombre al tomar la palabra para los propósitos de la transcripción y para 

que nuestros intérpretes los identifiquen en los otros canales. Muchas 

gracias y con esto le paso la llamada a usted, Augusto. 

 

AUGUSTO HO: Muchas gracias. Buenas tardes y buenas noches a todos, hoy tenemos el 

gusto de tener un evento sumamente atractivo, tenemos un invitado de 

lujo y una agenda muy nutrida con mucha información, así que, le doy la 

bienvenida a todos y agradecerles desde ya a todos los que van a 

participar hoy. Le voy a dar la palabra a la secretaria Claire Craig a 

efectos de que nos dé la lectura de la agenda de hoy. Adelante, Claire. 
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CLAIRE CRAIG: Buenos días, buenas tardes, buenas noches donde quiera que se 

encuentren, la agenda para el día de hoy tiene la bienvenida que ya la ha 

hecho Augusto, luego tenemos una presentación por parte de Kim Davis, 

quien es presidente de la entidad PTI y vicepresidente de la IANA. 

 Todos estamos muy entusiasmados por entender la IANA y la 

gobernanza post transición, habrá 45 minutos, 30 para la presentación y 

algunos 15 minutos para un espacio de preguntas y respuestas. Hoy 

escucharemos a Lilian quien va a hablar del programa de becarios en la 

ICANN73 y su condición de mentora, luego tendremos una actualización 

del grupo de gobernanza a cargo de Sergio Salinas Porto quien también 

va a hablar sobre el avance de la planificación de LAC Digital. 

 Es una presentación de LAC Digital con énfasis en la planificación, luego 

una actualización regional y después cualquier otro tema. No sé si hay 

algún otro tema que alguien quisiera agregar a esta agenda, de lo 

contrario, la podríamos aprobar. Veo que Vanda solicita la palabra. 

 

VANDA SCARTEZINI: Sí, solo para agendar las sesiones de aplicación para la oportunidad de 

liderazgo en la ICANN que están abiertas y se cierra empezando marzo, 

entonces solo para colocarlo en otros tópicos. Gracias. 

 

CLAIRE CRAIG: Gracias, Vanda. Tenemos muy poco espacio en la agenda, pero vamos a 

tomar nota del tema propuesto, ¿algo más que quieran agregar? Muy 

bien, si no hay más comentarios entonces vamos a darle la palabra a 

Augusto. No sé si Augusto quiere hacer la presentación de Kim Davis. 



LACRALO Monthly Call-Feb28                     ES 

 

Page 3 of 44 

 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Claire, por el trabajo de preparar la agenda de este mes. Mi 

presentación en muy corta, en la presentación de la agenda se ha leído 

los cargos, Kim Davis nos está honrando hoy con compartir temas que 

tal como dijo Claire hace unos minutos, nos tiene a todos curiosos, estoy 

muy ansioso por conocer detalles de este tema, así que, no le voy a 

quitar más tiempo a Kim. 

Adelante, Kim, esta es tu casa y los micrófonos son tuyos. Adelante y 

muchísimas gracias. 

 

KIM DAVIS: Muchísimas gracias por la presentación, gracias por invitarme a 

hablarles el día de hoy. Me pidieron que hiciera una presentación a todo 

el público de América Latina y El Caribe sobre la IANA y la gobernanza 

con posterioridad a la transición. 

Entonces voy a hacer un resumen histórico de lo que implicó este 

proceso, la operación de la IANA y luego los cambios fundamentales que 

hemos visto en la presentación. Siguiente, por favor. Ahora es un buen 

momento para hablar de este tema porque acabamos de cumplir el 5to 

aniversario de la transición custodia de las funciones de la IANA.  

El contexto es el siguiente, la ICANN desde su creación se ocupó de las 

funciones de la IANA y hasta el 2016 lo hacía abajo los oficios de un 

contrato con el gobierno de los Estados Unidos. ICANN era contratista y 

se llevaba adelante las funciones de custodia de la IANA de acuerdo a 

ese contrato con el gobierno de los Estados Unidos y tenía igualmente 

cierta rendición de cuentas ante la comunidad de partes interesadas, 
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pero básicamente lo hacía según los términos de este contrato en 

particular. 

¿Por qué el gobierno de Estados Unidos? Porque todos sabemos que 

hubo proyecto en común llevado adelante por el gobierno de Estados 

Unidos que dio lugar a la IANA y la ICANN siempre había tenido cierto 

nivel de responsabilidad en el internet, sin embargo, la transición de 

custodia de la función cambió la posición del gobierno y ahora está 

función de supervisión que tenía el gobierno de Estados Unidos pasó a 

trasladarse a un mecanismo de supervisión de la comunidad global de 

internet que se canalizó a través de la comunidad de la ICANN.  

Entonces ahora en lugar de que la ICANN rinda cuentas al gobierno de 

Estados Unidos específicamente, la ICANN rinde cuentas y es 

responsable ante la comunidad global de partes interesadas en forma 

directa. La manera en que fue estructurada nos llevó a ver que esta 

transición implicaba la creación de una nueva organización sin fines de 

lucro con el nombre PTI, identificadores técnicos públicos. 

PTI es una entidad jurídica que lleva adelante las funciones de la IANA, 

sin embargo, las funciones las sigues haciendo el personal de la ICANN y 

la entidad PTI está íntimamente relacionada con la ICANN y sigue 

teniendo una conexión muy fuerte con la ICANN, antes era una filial, así 

que, ahora sigue estando sumamente conectada, eso no ha cambiado. 

Vamos a recapitular, ¿cuáles son las funciones de la IANA a las que 

hacemos referencia? El papel de la IANA es ser la custodia de los 

registros de los nombres y los números únicos que se utilizan en 

internet, esto es previo a la ICANN como ya les mencioné, nos lleva a los 

primeros días del internet y surge de la necesidad de que todos los 
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identificadores únicos tienen que ser coordinados en cierta medida para 

que el internet funcione. 

Ustedes se podrán imaginar que, si todos utilizan internet en su propia 

versión de estos identificadores únicos, entonces las cosas no 

funcionarían bien, uno podría tratar de mandar un correo y no llegaría al 

sitio o al destino que uno espera.  

Entonces tiene aquí la IANA esta función de coordinación global 

asegurándose de que estos identificadores únicos funcionen en todas 

partes del mundo, entonces el equipo de la IANA lleva adelante estos 

registros de acuerdo a las políticas que fueron adoptadas por distintas 

comunidades, la comunidad de asignación de nombres, datos numéricos 

y de protocolos. Siguiente diapositiva por favor. 

De acuerdo a lo que acabo de decirles, nosotros dividimos esta función 

en tres áreas cuando hablamos de ellas, no todo se divide exactamente 

en estas tres categorías, pero a los fines de hacer un resumen aquí, creo 

que es bueno hablar de estas categorías. 

En primer lugar, tenemos los recursos numéricos, seguramente ustedes 

los conocen. Los recursos números que son las direcciones IP, son los 

identificadores únicos que utilizan los dispositivos y luego los nombres 

de dominios como .COM, .NET, .MX .BR, etc. Luego tenemos los 

parámetros de protocolos. 

Más que nada, en términos amplios es todo lo demás que hay que 

coordinar para que el internet funcione, en general, los parámetros de 

protocolos no son visibles para un usuario como sí podrían estar los 
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nombres de dominios, las direcciones IP, los parámetros de protocolos 

más que nada tienen interés para quienes desarrollan software. 

Como les mencioné, la IANA es responsable de coordinar los parámetros 

de protocolos y aquí hay literalmente miles de categorías de estos 

identificadores, en su mayor parte esto se usa para el desarrollo de 

software para la inclusión y la programación del software, no es algo que 

uno esperaría que un usuario típico de internet vea. 

Sin embargo, es esencial que estén bien coordinados para que internet 

funcione sin problemas, si no se utiliza las mismas asignaciones que 

establece la IANA, internet no sería interoperable como uno esperaría. 

En general, estas normas surgen todas del grupo de trabajo de ingeniería 

de internet y ETF que se encarga de la mayor parte del desarrollo de 

normas. Siguiente, por favor. 

Los recursos numéricos son las direcciones de IP como les mencioné, son 

los identificadores únicos para dispositivos únicos que están conectados 

al internet y luego tenemos los números del sistema autónomo o 

números AS.  

Yo suelo hablar de esto como si fueran postales, es manera de agrupar 

las direcciones, las redes, coordinar la función de las redes y manejar el 

tráfico entre ellas, en lugar de dar una instrucción a cada dirección IP, en 

internet se juntan en grandes bloques que se llaman sistemas 

autónomos. 

Aquí la IANA es responsable de coordinar todo el espacio, en general, de 

direcciones, pero esa parte del trabajo la hace los registros de internet 

regionales, podemos tal vez darles esta asignación a los RIR quien a su 
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vez agrupan estas redes y las asignan a los operadores en forma 

individual, operadores de redes o de internet. Siguiente, por favor. 

Por último, los nombres de dominios. Tenemos un papel clave, en este 

sentido, en cuanto a la función de la IANA y el soporte que le da este 

Sistema de Nombres de Dominios. El Sistema de Nombres de Dominios 

es una red descentralizada, no es que todos los nombres de dominios 

están en los registros de la IANA, somos solamente responsables por una 

pequeña parte, pero igualmente es una parte crítica que es la zona raíz 

del DNS. 

La zona raíz de DNS es la base de datos oficial de los nombres de 

dominio que existen que ha sido asignado y es la infraestructura critica 

que da soporte a esos nombres de dominios.  

Entonces somos responsables de la implementación de estos nombres 

de dominios a primer nivel que pueden ser gTLD, a los que se ha hecho 

la solicitud a través de la de ronda de aplicación o ccTLD donde los 

asignan los países en forma individual con una o más representaciones 

de nombre de dominio. 

Usted puede hacer la solicitud para que operen dentro del país y las 

aplicaciones se hacen a través de la función de la IANA, además, 

operamos otras funciones relacionadas con los nombres de dominios 

que creo que están en la siguiente diapositiva, pasemos por favor. 

Bueno, nuestra función con respecto a la zona raíz incluye la asignación 

en la transferencia de los TLD, parte de esto es simplemente el 

mantenimiento rutinario de la función técnica de los TLD, mantener los 

puntos de contacto de TLD, pero también hay cambios más sustanciales, 
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si un TLD tiene que cambiar titular, pasar de una organización a otra, 

nosotros evaluamos las circunstancias, nos aseguramos de que cumplan 

con las políticas correspondientes. 

Cada cambio que recibimos es sometido a una comparación con las 

políticas pertinentes para asegurarnos que esos cambios se 

implementan de acuerdo a dichas políticas, los servidores raíz son los 

servidores en línea que da servicio de datos raíz a todo el mundo y 

somos responsables de administrar estos servidores en coordinación con 

los operadores de los servidores raíz y también operamos algunas otras 

cosas que están relacionadas con la zona raíz. 

Uno es el dominio de primer nivel .INC que es muy pequeño y está 

limitado estrictamente a las organizaciones de tratados 

intergubernamentales, por ejemplo, la OTAN.INC entonces este es un 

registro que nosotros operamos. 

También operamos un repositorio para lo que llamamos los conjuntos 

de reglas de generación de etiquetas LGR y las tablas de IDN, 

básicamente es para que los registros que dan soporte a distintas 

cadenas de caracteres que no sean ASCII, por ejemplo, el cirílico, árabe, 

entre otros, tienen distintos requisitos de procesamiento con respecto a 

cuáles son las etiquetas que se pueden registrar dentro de esos registros 

y la IANA tiene un repositorio de esas reglas. Siguiente, por favor. 

Otra faceta interesante de la administración de la zona raíz es que 

nosotros mantenemos el anclaje de confianza para el DNS que es lo que 

se llama DSSEC, este anclaje de confianza es lo que se conoce como la 

clave para la firma de la sala de la zona raíz, es una clave criptográfica 
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que necesitamos utilizar, ¿y cómo manejamos esta clave? Lo hacemos 

de una serie de eventos que se llama la ceremonia de firma de la clave. 

Tenemos expertos de confianza distribuidos por todo el mundo, cada 

tres meses los reunimos para que participen en una ceremonia de firma 

de la clave. En estas ceremonias nosotros extraemos la clave de un 

entorno seguro, hacemos todo el trabajo peyorativo con la supervisión 

de los expertos en seguridad. 

Todo esto tiene la finalidad de asegurarnos de que esta clave solamente 

se utilice para los fines que se persiguen, o sea que hay una supervisión 

máxima. Cuando el anclaje de confianza se utiliza de manera apropiada, 

esto nos aseguramos de que se utilicen de esa manera. Siguiente, por 

favor. 

Esto es un resumen muy general y rápido de las funciones de la IANA, 

entonces tenemos los parámetros de protocolo, los nombres de 

dominios, los recursos numéricos, todo esto en su conjunto conforma la 

función de la IANA, pero además de tener estas tres categorías de las 

funciones, es bueno dividirlas así porque responden a tres mecanismos 

de responsabilidad o rendición de cuentas diferentes también y eso es 

justamente lo que vamos a ver en esta presentación. Pasemos a la 

siguiente diapositiva. 

Mencioné antes que la PTI es el producto de la transición de las 

funciones de custodia de la IANA que existe desde hace ya unos cinco 

años, ¿qué hace la PTI? PTI es la organización que realiza las funciones 

de la IANA, contrata todo el personal que trabaja para la IANA y que está 

empleado precisamente por la PTI. 
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Es una organización sin fines de lucro muy similar a la ICANN en 

términos de su estatus legal, la diferencia es que la ICANN es un 

miembro único, la ICANN, de hecho, controla la PTI y tiene una relación 

muy sólida. La PTI no es completamente independiente de la ICANN, la 

ICANN no solamente tiene sus estatutos y sus contratos que lo unen con 

profundidad a las funciones de la custodia de la IANA. 

La PTI tiene su propia Junta Directiva, cinco de esos miembros son 

directores del NomCom, Lise Fuhr y James Gannon, luego hay tres 

miembros de la Junta designados por la ICANN, el primero soy yo, el 

presidente de NARALO, después tenemos a Xavier Calvez y Jia- Rong Low 

quienes conformamos precisamente la Junta Directiva. Siguiente 

diapositiva. 

Como dije, la ICANN está completamente conectada con la PTI y la 

ICANN es responsable de las funciones de la IANA. ICANN contrata a la 

PTI, pero la ICANN realiza todo el control para asegurarse de que la PTI 

haga correctamente su trabajo. 

Contrata a la PTI para hacer la función, también realiza este control y 

además del equipo que trabaja con la PTI hay muchos otros recursos 

necesarios para hacer nuestro trabajo que son brindados por la ICANN, 

no tenemos personal legal ni de tecnología informática, todas esas 

funciones, Recursos Humanos, finanzas, etc., son brindados por la ICANN 

a la PTI y nosotros utilizamos a todos esos recursos. 

En cuanto a los fondos, también provienen de la ICANN, nadie paga la 

PTI salvo la ICANN, es decir, que la PTI está financiada a través del 

presupuesto general de la ICANN, la PTI tiene su presupuesto por 

separado, pero 100% de esos fondos proviene de la ICANN. 
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La ICANN también opera los mecanismos de redición de cuentas para la 

PTI y la IANA, cuestiones como el comité permanente o el comité de 

revisión de nombres de la ICANN, todo esto está realizado por la ICANN. 

Más allá de esto, ¿de qué manera está estructurada la rendición de 

cuentas o la responsabilidad? Hay algo específico en cada área para los 

parámetros de protocolos hay un memorándum de entendimiento que 

existe desde hace ya 20 años y ese MOU es entre el IETF y la ICANN. 

El MOU tiene unas solicitudes del IETF en cuanto a los parámetros de 

protocolo, la ICANN brinda esos servicios de parámetros de protocolos y 

a la luz de la transición esto es subcontratado, es decir, que hay un 

contrato separado de la ICANN y la PTI que contrata a la PTI para realizar 

la función de los parámetros de protocolos críticos.  

En cuanto a los recursos numéricos hay un acuerdo parecido, de nuevo, 

los RIR tienen un acuerdo con la ICANN, esto es conocido como un 

acuerdo de nivel de servicio, pero es un documento formal que describe 

las responsabilidades, las expectativas vinculadas y esto es entre la 

ICANN y los RIR, esto, a su vez, es subcontratado. 

Es decir, que hay un acuerdo por separado entre la ICANN y la PTI para 

realizar los recursos de números. Con los nombres de dominios es un 

poco diferente, no hay un organismo separado, la comunidad de los 

nombres de dominios tal y como está representada en la ICANN sí, aquí 

hablamos de los SO y las AC, la comunidad de los nombres de dominios 

tienen una relación más directa con la ICANN en términos del 

establecimiento de las políticas, a la relación también aquí que es un 

poco distinta, pero de nuevo, hay un contrato entre la ICANN y la PTI, 
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ese es el contrato de las funciones de nombres que rige de qué manera 

se realizan estas funciones. 

Luego hay un comité dedicado de la ICANN que es el que realiza el 

control de esta relación, es este comité de clientes permanentes. 

Siguiente diapositiva. Luego tenemos unos informes de desempeños, 

varios de ellos tienen varias páginas, pueden verlos en la página web, los 

publicamos el 15 de cada mes y cada uno está alineado temáticamente 

con los servicios que brindamos a esa comunidad. 

Están allí también descritos los SLA, un comentario sobre cada uno de 

los temas, etc. Hay muchos años de informes escritos sobre todos estos 

asuntos.  

Más allá de cumplir con los requisitos de los SLA y con los entregables de 

los contratos, tenemos que garantizar que hacemos un rastreo de 

nuestros clientes y que nuestros clientes están contentos, conformes 

con los servicios que nosotros brindamos, si hay que hacer mejoras 

tenemos un feedback accionable que le podemos presentar a nuestro 

equipo, podemos priorizar y tomarlo en cuenta para informar nuestra 

evolución futura. 

Tenemos un tablero de control en nuestro sitio web que no solamente 

monitorea el complimiento con el SLA, sino también otras cuestiones 

como la satisfacción del cliente y nosotros lo monitoreamos a través de 

una encuesta. Hay una encuesta que hacemos que es que cada vez que 

un cliente hace una solicitud, le hacemos una encuesta preguntándole si 

está satisfecho con lo que nosotros hicimos y qué podemos hacer para 

mejorar en caso de que no esté conforme. 
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Además, tenemos una encuesta anual, aquí nos contactamos con las 

partes interesadas claves y les hacemos preguntas sobre los distintos 

ítems estratégicos, de manera que podamos hacer correcciones y hacer 

evolucionar el servicio en la dirección correcta y cumplir con las 

necesidades de toda esta comunidad. 

También hacemos una participación regular, hacemos llamadas, nos 

reunimos con los SO y AC en forma regular también, hacemos reuniones 

regionales como en las reuniones de los RIR, también con otras 

organizaciones como center o APTLD distintos grupos comunitarios a la 

cual la IANA también le da servicios. 

Trabajamos también con nuestros clientes para que se pueda informar 

cómo nos ponemos en contacto con esos clientes y tomamos su 

retroalimentación para informar de qué manera avanzar. Siguiente 

diapositiva. 

En cuanto a la rendición de cuentas, tenemos distintos mecanismos en 

forma de reuniones con distintos grupos comunitarios y a veces otro 

tipo de regímenes, tenemos el comité permanente de clientes que es 

quien se reúne para ver cómo la IANA está realizando la función de los 

nombres, luego tenemos la comunidad numérica, es decir, que tienen 

un comité de revisión anual de IANA, nos reunimos trimestralmente con 

el grupo de liderazgo de IETF de la IANA donde hablamos de los servicios 

de parámetros de protocolo y las conversaciones también sobre cómo 

cumplir con todo esto. 

Hay también reuniones de la Junta de la PTI que se reúnen en forma 

regular que tiene una función y hay otro comité conocido como el 

comité de revisión de evolución de la zona raíz, tiene un rol bastante 
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estricto, pero crítico, si hay algún cambio en cómo opera la zona raíz es 

este comité quien tendrá la tarea de realizar un análisis general, una 

revisión y dar un asesoramiento en cuanto a cómo hacer algún cambio y 

cuáles son las consideraciones que se deben tener en cuenta al respecto 

de ese cambio. 

Este es un mecanismo importante para garantizar de esta manera que 

cualquier cambio fundamental sea revisado adecuadamente. Más allá de 

esas reuniones tenemos revisiones periódicas, estas están establecidas 

en los estatutos, hay una revisión de función de nombres periódica 

donde se hacen revisiones de las funciones de los nombres para ver si 

hay que hacer cambios en la configuración. 

Y bueno, luego tenemos una revisión de efectividad del CSC para 

garantizar que se esté realizando de forma adecuada. La revisión de 

efectividad del SCS está en marcha en este momento que están 

haciendo entrevistas y evaluaciones.  

Por último, quería mencionar que esta es una parte importante del 

trabajo que hacemos que es el de la auditoría de terceros, gran parte de 

nuestra cultura es tener auditorías de terceros, ver cómo hacemos 

nuestro trabajo y brindar una evaluación independiente para ver si 

estamos cumpliendo con nuestro rol de forma adecuada y si tenemos la 

configuración de seguridad correcta para poder hacerlo. 

Tenemos varios controles para garantizar que nuestros sistemas estén 

configurados adecuadamente, pero también tratamos de abordar 

algunas de las solicitudes que tenga la comunidad para garantizar que la 

política se esté aplicando de forma adecuada dentro de nuestra 

organización. Siguiente diapositiva. 
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Vamos ahora a la estrategia y la ejecución. Tenemos nuestro propio plan 

estratégico de PTI dedicado, ICANN tiene el suyo que cubre todo el 

trabajo que hace la ICANN y el plan estratégico de la PTI está diseñado 

específicamente para la función de la IANA, esto nos da una plataforma 

para hablar más específicamente sobre las cuestiones que queremos 

hacer que se aplican directamente a la función de la IANNA. 

Se trata de un subconjunto del plan estratégico de la ICANN, pero este 

documento en particular nos da la oportunidad de ir a una mayor 

profundidad y poder consultar con la comunidad cuál debería ser 

nuestra prioridad para la función de la IANA. 

Además, tenemos nuestro proceso de presupuesto y plan operativo 

anual que es completamente distinto del de la ICANN, hay un proceso de 

plan operativo y presupuesto completamente diferente que es el que 

tiene la PTI, está alineado con el presupuesto de la ICANN, pero nosotros 

consultamos con la comunidad y tenemos un período de comentario 

público separado y una configuración de conexión diferente para poder 

estar al día con todos estos documentos. 

Esto me lleva a un resumen general y quiero darles tiempo para que 

puedan hacer preguntas, ¿qué ocurre y dónde estamos hoy? Desde el 

año 2016 ha habido muchos cambios y hay nuevas cuestiones que 

tienen que ver no solamente con la operación de las funciones de la 

IANA, sino de su control. 

Tenemos que controlar la operación diaria, es el mismo equipo que hace 

el mismo trabajo con las mismas políticas y procedimientos, estas 

operaciones diarias de la IANA no han cambiado en forma sustancial 
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después del año 2016, pero el mecanismo de rendición de cuentas, el de 

control ese es el que ha cambiado realmente. 

Hay muchos mecanismos de rendición de cuentas directo y esto es una 

mejora respecto de lo que ocurría en el pasado, el gobierno de Estados 

Unidos también tenía una rendición de cuentas en ese momento y ahora 

es toda la comunidad quien rinde cuentas y esto permite que haya más 

empoderamiento sobre cómo se realizan las funciones de la IANA. 

Hoy las funciones de la IANA continúan siendo operadas con un gran 

nivel de satisfacción, si miran nuestro informe van a ver que en nuestras 

encuestas y todos los otros materiales apuntan en esa dirección, esto es 

algo que nosotros queremos que continue así.  

Las funciones de la IANA están bien resguardadas al día de hoy, la Junta 

Directiva de la PTI está utilizando este 5to aniversario como un punto 

para que haya una conversación con la Junta y la comunidad sobre cómo 

podemos hacer evolucionar este modelo de gobernanza, sin duda hay 

áreas para mejorar de cara al futuro. 

Habrá entonces una sesión durante la reunión de la ICANN73 donde se 

hablará de este tema, si les interesa, los aliento a que asistan a esa 

sesión. Esto me lleva entonces al final de mi presentación, en la próxima 

diapositiva hay solamente algunos URL que pueden cliquear para ver 

más información. Les agradezco y ahora sí estoy abierto a responder sus 

preguntas, gracias. 

 

AUGUSTO HO: Le vamos a solicitar que a través del chat puedan formular preguntas 

que tengan para Kim para ir pasándoselas y los queremos invitar a que, 
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posteriormente a la reunión de hoy, se va a estar activando 

automáticamente una encuesta, así que, le vamos a solicitar a todos los 

conectados que al final completen la encuesta que se va a estar guiando. 

 Veo una mano levantada, me parece que es Claire. Adelante, Claire. 

 

CLAIRE CRAIG: Ha sido una presentación muy informativa, tengo una pregunta que 

tiene que ver con la relación entre la PTI y los registros regionales de 

internet, como usted sabe, los registros son muy singulares en el sentido 

de que hay dos registros que operan dentro de la región del caribe, 

LACNIC y ARIN, entonces quisiera preguntar, ¿cuál es la relación que 

existe entre la PTI y esos dos registros? Y también si esos dos registros 

son autónomos o si existen normas específicas de la PTI, ¿de qué 

manera operan esos registros? 

 

KIM DAVIS: Gracias por la pregunta. La IANA es responsable de implementar las 

políticas de asignación para los recursos de números y, en ese sentido, 

las políticas globales se aplican de la misma manera a los cinco registros 

regionales de internet, según lo que yo recuerdo, no hay nada específico 

que indique que haya que tratar a una RIR diferente del otro. 

Pero sí vale la pena destacar que no hay muchas actividades de la ICANN 

a lo que se refiere a los recursos de los números en cuanto a cómo se 

asignan, como seguramente muchos de ustedes saben, las direcciones 

de IPv4 ya se han agotado, eso quiere decir que la IANA tiene una 

actividad de asignación en ese frente. 
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Y en lo que se refiere a la asignación de direcciones IPv6 los bloques que 

se asignan son mucho más grandes y los RIR tienen que utilizar los 

servicios de la IANA directamente porque hay algunas asignaciones que 

van a durar muchos años. En cuanto a la rendición de cuentas entre 

ambas partes, como dije durante la presentación los RIR tienen rendirle 

cuentas directamente a la ICANN, no a la PTI, pero eso está cambiando 

porque la ICANN contrata a la PTI para hacer ese trabajo. 

La PTI es responsable de brindar los servicios a los RIR y en ese contexto 

creo que tenemos una relación colaborativa y de operación, nos 

reunimos con los RIR, asistimos a reuniones, obviamente esto ha sido 

afectado por el COVID-19 esperamos retomar estas reuniones, pero para 

volver a su pregunta, no hay una diferencia muy significativa entre 

nuestra relación con LACNIC y ARIN, nosotros vemos a los cinco RIR 

como pares iguales en nuestras operaciones. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias a Claire, por la pregunta y a Kim por su respuesta. Seguimos 

recibiendo preguntas para Kim, me gustaría agradecer muchísimo a 

Rodrigo Saucedo por el interés que ha tenido, no solamente por la 

conformación o la realización de este webinar, sino la programación 

para todo el año 2022, gracias a Rodrigo por esa preocupación, hemos 

estado llevando adelante reuniones para coordinar todos los webinars a 

lo largo de este 2022, muchísimas gracias por eso. 

 Silvia, me ayuda con las preguntas porque no veo desde acá o si no hay 

manos levantadas. 
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SILVIA VIVANCO: No veo manos levantadas. 

 

AUGUSTO HO: En ese caso, voy a agradecer una vez más a Kim por su participación, por 

su tiempo, por toda la información. 

 

SILVIA VIVANCO: Disculpas, veo la mano de Claire levantada otra vez. 

 

AUGUSTO HO: Adelante, Claire. 

 

CLAIRE CRAIG: Perdón, tenía un par de preguntas, pero quería darles la posibilidad a 

otras personas para hacer las preguntas por eso no lo hice antes. Habló 

aquí de la ceremonia de firma de la clave y, en general, estas ceremonias 

se hacen cada tres meses, lo que quería saber es, ¿con qué frecuencia 

cambian a las personas que tienen esa llave? ¿Cómo se maneja ese 

proceso? 

 

KIM DAVIS: Es una muy buena pregunta, no tenemos en realidad un cronograma fijo 

para hacer el reemplazo de esas personas en los primeros cinco o diez 

años de operación de este sistema de seguridad, básicamente cuando 

alguien renuncia a su cargo, buscamos a algún otro candidato, sin 

embargo, reconocemos la necesidad de dedicarle tiempo a la 

incorporación de nuevos participantes en este proceso. 
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 Entonces tenemos un proceso en el que establecemos algunos límites a 

todos los mandatos de estas personas como voluntarias para poder 

incorporar a nuevos voluntarios. La intención era rotar, pero llegó 

pandemia entonces ese sistema quedó un poco en espera, pero quisiera 

dirigirlos al sitio web IANA.RG/TTR, siempre estamos buscando 

voluntarios y manifestaciones de interés. 

Entonces cuando llegue el momento y estemos buscando seleccionar 

nuevos voluntarios, tendremos ya archivadas esas expresiones de 

interés, nos interesa recibirlo con tiempo porque tenemos algunos 

objetivos al seccionar estos voluntarios y uno de esos es la diversidad en 

todas sus formas, esto incluye diversidad en cuanto a las calificaciones y 

competencias, pero también diversidad geográfica.  

Si ustedes ven la lista de participantes van a ver que son personas de 

distintas partes del mundo, ese es el modelo de seguridad que llevamos 

adelante y queremos perpetuar la diversidad en la selección de estos 

voluntarios, entonces cuanto más interés tengamos de distintas partes, 

distintas regiones, formaciones, trasfondos, mejor será para la 

constitución de ese grupo. 

Si ustedes o alguien que conozcan creen que podría ser idóneo, le 

sugiero que lean esa información y que presenten esa expresión de 

interés. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias por las preguntas y por las respuestas de Kim. No veo manos 

levantadas a menos que me avisen que alguien tiene una pregunta 

pendiente, aparentemente no. Bueno, me corresponde una vez más 
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agradecerle a Kim por su participación, su tiempo, dedicación y por 

levantar el ánimo de este tema ya que a todos nos interesa muchísimo y 

seguramente vamos a aprender mucho más en ICANN73 donde también 

se va a hablar de estos temas. Gracias, Kim. 

 Ahora vamos a seguir con la agenda de hoy, tenemos en la agenda la 

participación de Lilian De Luque como mentora del programa de 

compañerismo de ICANN73, por favor, Lilian, adelante. Los micrófonos 

son tuyos. 

 

LILIAN IVETTE DE LUQUE: Buenas noches. Aclaro que mi período como mentora por ALAC para el 

programa de becas inicia en la reunión de ICANN75 en Malasia, la que se 

debe realizar en Malasia, se abrió por esta convocatoria, pero ya yo 

había participado en otras ocasiones y conté con la suerte de que me 

escogieran. Es mi deseo hacer una muy buena representación de nuestra 

región como mentora teniendo en cuenta que ya estuve de ese lado del 

espectro, yo fui Fellow, y eso me va a ayudar a entender mucho qué es 

lo que los becarios esperan de todo este proceso. 

 Yo, como muchos saben, fui becaria del desaparecido programa de 

Global Indigenous Ambassador en ICANN61 en Puerto Rico, estuve en 

ICANN63 Barcelona, ICANN65 Marrakech, en ATLAS III en ICANN66 en 

Montreal y fui Chair del grupo de comunicaciones de LACRALO, acabo de 

terminar mi segundo período como Vice Chair del grupo de 

comunicaciones de Aceptación Universal al que tuve que declinar a un 

tercer período porque ya no iba a tener el tiempo para dedicarle. 
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 También estoy como Chair regional del grupo de Social Media y como 

enlace del Subcomité Outreach and Engagement. Quiero con esta 

experiencia como mentora contribuir mucho para que los estudiantes 

adquieran un gran conocimiento, compartan sus experiencias, 

encuentren su lugar dentro de ICANN, dentro de las diversas 

organizaciones y comités, también tratar en la medida de que 

encuentren su lugar y vean como atractivo unirse a la comunidad de At-

Large. 

 Espero tener la fortuna de tener Fellows de Latinoamérica para, si es de 

su agrado, atraerlos y se unan a nuestra comunidad de LACRALO. 

Entonces pienso dividir el programa pre reunión, pre meeting, durante la 

reunión y después de la reunión, el acompañamiento debe ser muy 

continuo y tratar de atraerlos porque ya por experiencia sabemos que 

entran muchos Fellows y muy pocos se quedan. 

 Muchos hacen una gran carrera, hoy día son miembros del Board o 

miembros del grupo, ALAC member, entonces es importante que ellos 

encuentren ese espacio y ese lugar dentro de ICANN, hay que 

inspirarlos, hay que guiarlos, hay que acompañarlos, hay que enseñarles. 

Y de pronto muchos pensarán… Ah, el inglés, bueno, ya he mejorado 

muchísimo y dentro de un par de semanas comienzo nuevamente el 

refuerzo del inglés para reforzar lo que me falta un poco. 

 Yo lo leo y lo traduzco perfecto, me falta un poquito los acentos son tan 

diferentes y símiles que se escuchan en la ICANN, entonces hay que 

afinar mucho más el oído. De resto, pues es una gran experiencia, son 

tres reuniones, o sea estaré hasta el 2023 y espero el apoyo de todos 

ustedes. Agradezco este espacio para comentarles de esta gran 
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oportunidad que hoy tengo, no sé si alguien de LACRALO, 

específicamente de At-Large, ha sido mentor que de pronto en algún 

momento me pueda dar su apoyo. 

 De resto, pues decirles que haré mi mejor esfuerzo para que la región 

esté toc toca a través de mí, que sea una buena representación y lograr 

los objetivos que me he trazado como mentora, como les dije, estar del 

otro lado del espectro ahora. Un momentico miro el chat, que alguien 

acá preguntó: “¿Cómo te podemos apoyar Lilian?” Con consejos, Olga, 

ya que ustedes tienen tanta experiencia y han estado en otras 

organizaciones dentro de ICANN, entonces si a algunos de los becarios le 

interesa algún sector en especial, pues contar con la guía de ustedes 

para yo poderlos guiar mejor a ellos. 

 Esencialmente era eso, era decirles que ya estoy esperando el proceso 

en la próxima reunión de ICANN74 ya empalmar con Alfredo y todo ese 

trámite que conlleva iniciar esta nueva experiencia. Les agradezco, si 

alguien más tiene alguna pregunta, algún consejo o una orientación con 

muchísimo gusto aquí estoy. Gracias, Olga. 

 

VANDA SCARTEZINI: Lilian, Laura y yo estamos con la mano levantada. 

 

LILIAN IVETTE DE LUQUE: Perfecto, ¿quién la levantó primero? ¿Laura o Vanda? 

 

VANDA SCARTEZINI: Creo que Laura. 
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LILIAN IVETTE DE LUQUE: Adelante, Laura. 

 

LAURA MARGOLIS: Buenas noches a todos. Bueno, estaba acá escuchándote atentamente, 

Lilian, y nos dijiste que tuviste suerte en ser elegida, pero yo no estoy de 

acuerdo en eso, fuiste elegida porque realmente reunías las condiciones 

para hacerlo. El camino dentro de ICANN no es nada fácil y estoy segura 

que vas a hacer un excelente trabajo ya que conoces toda la 

organización en… Ahora representantes de mentores para nuestra 

región, así que, éxitos. 

 Eso es lo que quería decir, nada más, gracias. Te cedo la palabra, es que 

estabas también detrás de mí. 

 

LILIAN IVETTE DE LUQUE: Vanda, adelante. 

 

VANDA SCARTEZINI: Lilian, me agrada muchísimo que hayas sido escogida para esta posición. 

Como sabes, yo tuve la oportunidad de crear el grupo de fellowship en 

2007 cuando estaba en el Board, fue una pelea no simple para lograr la 

aprobación, pero logramos con Janice, la amiga de Armenia, llevando 

muy seriamente a cabo todo esto que me alegra mucho y ahora me 

alegra mucho más. 

 Cuando empezamos el grupo de fellowship yo fui mentora, no había ese 

nombre, pero éramos las personas que orientábamos a los nuevos 
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Fellows, estábamos con ellos durante todo el grupo, tuvimos una lista de 

Fellows que participaron más de 10 años, ¿no? Entonces creo que 

promover más esta lista donde haya personas que estuvieron en el 

grupo que organizaba de fellowship junto con los Fellows para ofrecer 

una oportunidad de hacer preguntas, de ser orientados, podemos 

encaminarla a usted, por ejemplo, que hablen con ellos, que dediquen 

tiempo. 

 Así que, estoy muy feliz con elección y le deseo el más grande suceso, es 

más que claro que estoy a tu disposición cuando necesites cambiar 

algunas ideas y cosas de esta naturaleza. Gracias por su aplicación a esta 

posición, que creo que va a ser muy importante. 

 

LILIAN IVETTE DE LUQUE: Gracias, Vanda, muy amable. Harold, tiene la mano levantada, adelante. 

 

HAROLD ARCOS: Hola, ¿me escuchan? 

 

LILIAN IVETTE DE LUQUE: Perfecto. 

 

HAROLD ARCOS: Gracias. Primero, unirme a las felicitaciones, Lilian, por el trabajo que 

estás haciendo, me parece maravilloso y coincido con Laura en que de la 

región y de los postulados obviamente llevas adelante la bandera para 

haber sido elegida. 
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 Con respecto a las sugerencias que comentabas, por experiencia propia, 

cuando en ALAC se discutía el tema de las tutorías y teníamos todo un 

tema también con las personas recién llegadas a ALAC me parece que tu 

experiencia es la mejor, es decir, desde los propios zapatos que tú has 

vivido de fellowship todo aquello a lo cual quisieras sentir de apoyo o 

todo a lo cual tú querías acceder en ese momento, o todas las 

expectativas, son un buen punto de partida, una buena referencia, para 

que ahora lo puedas volcar con tus Fellows. Me parece excelente. 

 Y, una vez más, es un orgullo para la región que estés compartiendo este 

compromiso en el programa de Fellows. Eso quería decirte y, por 

supuesto, lo que mencionaba también Lito en el chat con respecto a los 

Fellows, es una gran idea porque, además, tenemos para ICANN74; 

aunque tú estarías activa para el 75, pero es bueno que la región sepa 

que tenemos dos miembros de la región y que han estado presentes en 

otras reuniones, de México y de Bolivia. 

 El anterior compañero que estuvo como embajador de pueblos 

originarios en Abu Dabi, Rubén Hilari, han sido seleccionados también 

para el próximo ICANN74, así que, sigue siendo una experiencia de 

incorporación, ¿no? Y, una vez más, de verdad genial y gracias por esa 

participación, Lilian, y de todo el éxito que estamos seguros que vas a 

tener allí. 

 

LILIAN IVETTE DE LUQUE: Gracias, Harold, de verdad me conmueven las palabras de ustedes y eso 

me motiva a hacer mejor las cosas. Gracias, Augusto, te paso la palabra, 

gracias por el espacio y la oportunidad. 
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AUGUSTO HO: Gracias a ti, Lilian, por aceptar un reto tan grande, otro reto que es 

aceptado. Y como se dijo por parte de los que me precedieron en la 

palabra, no solamente agradecerte, sino el saber que cuentas con el 

apoyo total de varias personas que han manifestado, que tienen 

muchísima experiencia y que sabemos que pueden ser de gran ayuda 

para ti, pero eso no excluye a nadie, todos estamos dispuestos a 

apoyarte porque sabemos de la valía de tu persona en un cargo como 

este y de la importancia del rol que puedes llegar a realizar.  

 Aquí en el chat, tal como mencionó Harold, Lito Ibarra hizo una 

anotación interesante, nos recomendaba que posterior a la ICANN hacer 

una invitación a los Fellows de manera tal que se sientan que no 

solamente se le da la bienvenida, sino también se le da el apoyo para 

que no suceda lo que mencionó Lilian hace un momento, que a veces se 

separan porque se desmotivan, sino que, por el contrario, se sientan 

apoyados y se sientan identificados con el grupo. 

 Si no tengo manos levantadas vamos a seguir con la reunión, tenemos 

un punto para el tema de gobernanza, no sé, quiero confirmar de todas 

maneras si Sergio Salinas se encuentra conectado… No lo veo en el 

listado de conectados, aparentemente no ha logrado conectarse. 

 

SILVIA VIVANCO: No lo tenemos, no. 
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AUGUSTO HO: Como en el orden del día de la agenda de hoy estaba Sergio Salinas 

Porto con algunos temas del grupo de gobernanza… ¿Sí? ¿Aló? 

 

VANDA SCARTEZINI: Esa es la traducción. 

 

SILVIA VIVANCO: Disculpen. 

 

AUGUSTO HO: Decía que como no hemos recibido ningún comentario de Sergio o 

excusa, no sé si de verdad tiene algún inconveniente, solamente quería 

mencionar sobre la actividad específicamente para aproximadamente el 

día internacional de internet; y si la memoria no me traiciona, en mayo 

17 la actividad de LAC Digital, van a consistir en unos paneles virtuales. 

De momento lo que les puedo adelantar y yo les voy a pedir que estén al 

tanto de las novedades… Creo que Harold está pidiendo la palabra, 

Harold, si nos quieres ampliar un poco más, por favor. 

 

HAROLD ARCOS: ¿Me escuchan? 

 

AUGUSTO HO: Alto y claro, adelante. 

 

HAROLD ARCOS: Gracias, Augusto. Bueno, más que pedir la palabra, si querías alguna 

actualización podríamos avanzar también con eso para que toda la 
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región en esta oportunidad pueda conocer a varios miembros de los que 

estamos acá presentes, que hemos participado en el grupo de 

gobernanza, cualquiera podría hacer un breve resumen con respecto al 

trabajo que se viene adelantando sobre métricas, que era una tarea 

pendiente de los más recientes procesos de actualización de nuestros 

documentos institucionales, organizacionales.   

 En este documento en particular de las métricas se está revisando los 

criterios para el tema de definir los procesos de seguimiento, activación, 

desactivación, solicitudes de certificación, solicitudes de ingreso… 

Dentro de la organización regional y en coherencia con la organización 

ICANN, en ese sentido, se reitera la invitación a todos a participar en 

este grupo de gobernanza. 

 Pueden escribir a la lista de correo del grupo de gobernanza que la 

consiguen en la Wiki confluence de LACRALO donde ya es conocido y 

recibir entonces los Doodle y las invitaciones para participar. En cuanto a 

gobernanza, digamos, esos son los pasos que se han avanzado. 

 Hay un documento que el grupo de trabajo tiene y estamos en lectura 

de ello para presentarlo luego a la región, como saben, siempre se 

elabora un preámbulo, se elabora un borrador, por así decirlo, para 

presentarlo, pulirlo y fijar los criterios, luego incorporarlo. Y, sobre todo, 

lo más importante, aplicarlo en este proceso de actualización de 

documentos de la organización. 

 Con respecto al proceso y al tema de LAC Digital, como ya varios saben, 

desde hace dos años LAC Digital es el nombre de un proyecto cuyo 

objetivo es que sirva de marco para la realización de eventos regionales, 

este proyecto, esta propuesta consta, como bien lo adelantaba Augusto, 
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de propuesta de actividades que se desarrollan en las cuatro 

subregiones y en las cuales nos podamos conectar de forma virtual. En el 

chat estoy compartiendo el enlace donde esto está. 

 Este proyecto se viene inscribiendo en las solicitudes de proyectos que 

se hacen para cada año fiscal, 21’, 22’ y 23’, ¿por qué? Porque sirve 

precisamente como un marco regional para que cuando una 

organización de El Caribe, de Centro América, de Sur América, levanté la 

mano y digan: “Necesito hacer esta actividad”. Esté ya el espacio creado 

para que se pueda dar.  

 Obviamente desde 2020 cuando se propuso, e incluso antes, no fue 

aplicable porque finalmente no pudimos hacer algunas cosas de forma 

presencial, sin embargo, en Cancún sirvió para un marco de acción; 

cuando fuimos anfitriones allí, cuando fuimos a hacer una presentación 

de grupos culturales de cada subregión, ese es el espíritu de LAC Digital. 

 Entendiendo también que nuestra región tiene una particular forma, un 

particular color, de reconocer nuestra cultura y, en este sentido, poder 

aportar también desde esta actividad. Esperamos que podamos 

realizarla cada año y la estamos fortaleciendo para activarla entonces de 

esta forma el día del internet, 17 de mayo, esperamos que a través de la 

lista regional podamos manifestar las iniciativas y que se puedan 

desarrollar en cada subregión. 

 Algunos han manifestado ya y, digamos, hay algunas buenas noticias, 

gracias a las redes académicas en Colombia hay un punto que se puede 

activar, quien fuera embajador de los grupos originarios de Bolivia 

también han expresado su gusto de poder hacer un contacto desde Sur 

América en Bolivia, puesto que, la comunidad técnica Aymara ha 
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adelantado un trabajo importante y justo va a tener un programa de 

difusión y participación entre estudiantes universitarios de la 

Universidad Indígena Boliviana. 

 Entonces es un punto bien interesante, que se pueda hacer un contacto 

allí con ellos. Ese es, a grosso modo, el resumen que podemos dar 

informativo para la comunidad e invitarlos a que vayamos coordinando 

en las distintas subregiones los puntos de enlace, por lo pronto este 

sería parte del resumen, Augusto, si hay alguna pregunta estamos a bien 

para responderla. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Harold, por actualizarnos y tenernos al día. Y sí, en efecto no sé 

si hay preguntas ante los que nos comentó y participó Harold hace unos 

minutos, ¿hay preguntas? 

 

VANDA SCARTEZINI: Alfredo tiene la mano levantada.  

 

SILVIA VIVANCO: Alfredo López. 

 

AUGUSTO HO: Alfredo, adelante por favor. 

 

CLAUDIA RUÍZ: Hola, Alfredo, si estás hablando tú micrófono está en mudo. 

 



LACRALO Monthly Call-Feb28                     ES 

 

Page 32 of 44 

 

VANDA SCARTEZINI: Sigues mudo. 

 

HAROLD ARCOS: No tenemos audio, Alfredo. 

 

VANDA SCARTEZINI: Tiene que abrir el micrófono.  

 

ALFREDO LÓPEZ: ¿Me escuchan? 

 

AUGUSTO HO: Ahora sí, alto y claro. 

 

ALFREDO LÓPEZ: Es que me desconecté un minuto. Es referente al día del internet… ¿Aló? 

 

AUGUSTO HO: Te escuchamos, Alfredo.  

 

SILVIA VIVANCO: Adelante, Alfredo. 

 

ALFREDO LÓPEZ: Era referente al día del internet… ¿Aló? 

 

SILVIA VIVANCO: Aló, Alfredo, sí, lo escuchamos.  
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ALFREDO LÓPEZ: Nosotros estamos realizando anualmente encuentros internacionales, 

uno es el día mundial del internet, entonces nos gustaría acompañar 

estas iniciativas que se hacen desde LACRALO, en Colombia hemos 

venido realizando un foro de gobernanza de internet y de seguridad 

informática desde hace seis años, esta sería la séptima versión, por eso 

nos gustaría aunar refuerzos con LACRALO.   

 Otro punto es el de evento internacional el 08 de marzo, día de la mujer, 

vamos a hacerlo aquí en Colombia en la red de universidades un foro 

llamado “mujer y tip”, igualmente nos gustaría que LACRALO nos 

acompañara en esta actividad con algunas compañeras que han venido 

desempeñando una buena labor dentro de la región. Gracias, muy 

amable. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Alfredo. En efecto, soy testigo de la organización que tiene 

Alfredo en Colombia y tuvimos la oportunidad hace unas semanas atrás 

de acompañarlo en ese sentido, igualmente con la participación de 

Harold, que tuvo un tiempo prudente para poder conversar con todos en 

este caso último, pues solamente tuve unos 15 minutos para dirigirme al 

público en vista de que tenía compromisos académicos, pero Harold 

como siempre nos hizo la colaboración muy efectiva y puso al tanto a los 

oyentes de las actividades nuestras, gracias por eso también, Harold. Y, 

Alfredo, cuenta con nosotros para las próximas actividades que tengan 

en ese sentido, con muchísimo gusto estaremos allí. 

 No sé, no veo si hay manos levantadas, Silvia, sino para cerrar. 
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SILVIA VIVANCO: Sí, de Vanda. 

 

AUGUSTO HO: Vanda, adelante. 

 

VANDA SCARTEZINI: Si, aprovechó que Alfredo ha mencionado sobre el día de la mujer para 

invitar a todos ahora el 07 de marzo, en la noche para nosotros acá, pero 

al final del día de las 20:30 UTC hasta las 21:00 UTC vamos a tener el slot 

de DNS Woman, Alfredo, por favor las mujeres de Colombia están desde 

ya invitadas porque como es DNS Woman, tenemos como a 400 mujeres 

alrededor del mundo, pero no es solo para mujeres, tenemos a las 

mujeres como una iniciativa desde hace mucho tiempo para atraer a 

más mujeres desde 2009 a adentrase a ICANN, pero está abierto a 

todos. Es una reunión, Laura va a mostrar un proyecto que estamos 

trabajando y me gustaría mucho que todos ustedes participaran.  

 Está en la agenda, DNS Woman es parte de la agenda formal de ICANN, 

entonces el lunes 07 de marzo encontrarán el link para el Schedule y 

para la reunión, muchas gracias, cuento con ustedes para nuestra 

reunión. 

 

AUGUSTO HO: Gracias a ti, Vanda. Creo que tiene la mano levanta Claire, me parece. 

 Claire, adelante. 
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CLAIRE CRAIG: Quería hablar un poquito sobre el proyecto de gobernanza que está 

ocurriendo en este momento con el grupo de trabajo de gobernanza. Yo 

sé que se ha circulado un documento que contiene algunas métricas… A 

ver, ¿cuál es la palabra? Para sanciones para personas que no asistan a 

las reuniones, le pregunto si primero no deberíamos hacer algún tipo de 

encuesta para ver cuáles son las razones por las cuales las personas no 

participan, si quizás hay algo que se pueda hacer para facilitar, para 

ayudar a esa participación, en lugar de tener que continuar presentando 

una sanción. 

 Yo he hablado con varias personas y sé que ser un voluntario no es algo 

fácil, especialmente si uno está trabajando para hacer este tipo de cosas, 

por eso tenemos que reconocer que la gente puede anotarse u ofrecerse 

como voluntario y después pasan cosas, por eso hay que darles a las 

personas el beneficio de la duda, y quisiera sugerir que hagamos 

precisamente una encuesta de nuestros miembros para ver 

específicamente cuál es la razón por la cual una persona no participa 

antes de sacarlo de la lista o les impedimos que puedan funcionar. 

Gracias.  

 

AUGUSTO HO: Gracias, Claire, por ese aporte. Si me permiten unas palabras como 

hombre de ley que soy, abogado, su humilde opinión que uno tiene que 

notificar y en el extremo caso aplicar una sanción de ser el caso. 

Recuerden que estas son conversaciones que se están realizando para 

llegar allá, pero no es la meta directa o no es el objetivo directo. De 

todas maneras, le voy a dar a palabra a Harold Arcos para que amplíe un 

poquito este punto porque quería participar. Adelante, Harold. 
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HAROLD ARCOS: Gracias, Augusto. ¿Me escuchan? 

 

AUGUSTO HO: Alto y claro te escuchamos, Harold. 

 

HAROLD ARCOS: Muchas gracias por la pregunta, Claire, es un punto importante y forma 

parte de los criterios que se manejan, incluso desde la primera 

propuesta de métricas, es decir, desde el documento que ahorita se está 

revisando y es oportuno recordarle a la comunidad que también este 

tema de métricas está previsto en nuestro documento del reglamento 

de procedimientos y principios operativos, y, por supuesto, esta 

propuesta de la encuesta es oportuna y yo pienso que hay que darle 

forma. 

 También quiero aclarar que ese paso que planteas, Claire, está previsto 

en los procedimientos que las autoridades activas, en este caso, 

presidencia, vicepresidencia, secretaria y vicesecretaria, tienen 

previstas, pero específicamente presidencia y secretaría activos son los 

responsables; de acuerdo a nuestro documento, por un proceso natural 

de contacto con las ALS. Forma parte no de un proceso de 

descertificación y es bueno que esto esté quedando grabado porque así 

lo reflejan nuestros documentos, de tener un contacto natural desde el 

liderazgo de la región con las ALS o asociaciones de usuarios de nuestra 

región es un procedimiento natural y en el cual tenemos la 

responsabilidad de conocer porque tal vez, como lo mencionas, Claire, 

se ha disminuido la participación. 



LACRALO Monthly Call-Feb28                     ES 

 

Page 37 of 44 

 

 Eso es explícito y claro en nuestro reglamento para así conocer y, de 

hecho, mejorar los procedimientos a través de los cuales se puede hacer 

fácil. Algunos criterios, comentaba Dev Anand, como, por ejemplo, el 

horario de las reuniones y eso es válido, las ALS pueden manifestar que 

algunos horarios pueden ser difíciles. De forma tal, esto está previsto en 

nuestro reglamento en el cual tenemos un contacto constante con las 

asociaciones, sobre todo, con las que han tenido menos participaciones 

en los últimos 12 meses. 

 De esa forma impulsar la participación, mejorar los canales y 

mecanismos y, sobre todo, hacer viable y tangible los criterios del 

documento de métricas, es decir, hasta qué punto se considera activa o 

hasta qué punto considera inactiva una ALS, esto al día de hoy en los que 

se encuentran vigentes o activos. Entonces es muy importante eso que 

acabas de mencionar y también la sugerencia que hacía Dev Anand en su 

momento sobre revisar tal vez temas de horarios, hacer encuestas y 

consultar abiertamente. 

 Esa consulta es también parte del proceso que está allí y que hoy en día 

está vigente, el cual debemos mantener con las ALS que llevan menos 

participación promedio en los últimos 12 meses. Muchísimas gracias por 

la pregunta porque nos ayuda a aclarar, a acortar y a recordar lo que 

tenemos activo, justamente sobre lo que estamos trabajando. Eso era 

todo, gracias, Augusto. 

 

AUGUSTO HO: Gracias a ti, Harold. Tenemos un orden de manos levantadas, está 

nuevamente Claire y posteriormente Carlos, en ese orden por favor 

adelante. Tenemos 12 minutos todavía. 
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CLAIRE CRAIG: Es una mano anterior, la bajo entonces. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Ok, en ese caso, Carlos, por favor adelante. 

 

CARLOS AGUIRRE: Nada, respondiendo un poquito a lo que planteó Claire y para dejarla 

tranquila, no se trata de esto como lo dijiste Augusto, de la idea de 

sancionar absolutamente a nadie, sino que se está haciendo un trabajo 

en un grupo de trabajo para mejorar y reformular las métricas que 

tienen que ver con la participación.  

A partir de eso una vez que esté confeccionado el documento previo; 

que es el trabajo que estamos haciendo, tal cual lo viene relatando 

Harold, que destacaremos en condiciones de ponerlo a comentario de la 

región y seguramente habrá aportes para poder mejorar aún más el 

trabajo que podamos hacer nosotros, pero todavía no hay 

absolutamente nada definido, nada decidido, se está conversando, se 

está viendo la necesidad de reformular y de ver cómo tratamos ese 

tema. 

 Así que, no hay nada que se esté estudiando para poner sanciones, por 

lo menos eso es lo que entendí de lo que manifestaba Claire, y la verdad 

que no es así, para nada, entonces me parece que esto necesita una 

planificación porque simplemente estamos analizando una mejora de 

esas reglas de métricas en relación con la participación y eventualmente 

una vez que tengamos un documento preliminar lo pondremos a 
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consideración de toda la región para que también puedan hacer aportes. 

Eso es todo, Augusto, muchas gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias a ti, Carlos. Nos quedan pocos minutos, pero bueno, yo creo que 

definitivamente queda bastante claro no solamente para Claire, sino 

para el resto cómo va la línea en este sentido, o sea nadie tiene que 

alarmarse de momento, pero vamos a seguir manteniéndonos todos 

informados de los detalles.  

 Tenemos ya un último punto… Perdón, tenemos dos puntos 

rápidamente en la agenda que faltan y le voy a solicitar, en este caso, 

por efectos de tiempo a los directores de grupos de trabajo que estén 

aquí y necesiten hacer uso de la palabra para informar alguna novedad 

en su grupo, por favor. Aprovechando los minutos que nos faltan. 

 No sé si tengo manos levantadas de algún director o algún miembro… 

Adelante, Marcelo, por favor. 

 

MARCELO RODRÍGUEZ: Disculpen, estuve en la reunión, pero no puedo utilizar el Zoom del 

teléfono por algún inconveniente y reciente ya en mi domicilio me 

conecté. 

 Nada más que para reiterar lo que por allí leí que había colocado Lilian, 

que por favor envíen sus notas, que las ALS informen de sus actividades, 

desde el grupo de comunicaciones necesitamos información para 

contenido en el Newsletter y también para dar difusión en las redes 

sociales de las actividades que se están desarrollando, más allá de las 
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actividades propias que dieron a conocer aquí en el transcurrir de esta 

reunión y de las que se están por realizar en ICANN73, pero necesitamos 

que las ALS tomen a través de ustedes la posibilidad de contarnos y 

contactarnos para poder nutrir el boletín, pero, a su vez, también para 

nutrirnos nosotros de las actividades que se están realizando. Muchas 

gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias a ti, Marcelo. Y, en efecto, es un punto que creo que es 

importante siempre mantenerse en contacto con la comunidad de lo 

que sucede, nos consta que Marcelo está haciendo un trabajo en ese 

sentido, pero todos somos responsables de darles o nutrirles con los 

datos necesarios para que puedan hacer su labor en comunicación. 

Solamente nos queda un último punto, nos quedan unos pocos minutos 

para puntos varios que quieran… Algunos ya se han aportado, pero no sé 

si alguien tiene algo pendiente por comunicar. Adelante, en todo caso. 

 No veo manos levantadas, no sé, si me ayudan… 

 

SILVIA VIVANCO: Solo veo la mano de Carlos Aguirre, pero creo que es de la intervención 

anterior… Ah, veo a Vanda con la mano levantada de nuevo. 

 

AUGUSTO HO: Bien, Vanda, adelante entonces. 
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VANDA SCARTEZINI: Gracias, Vanda. Solo para recordar a todos que las aplicaciones para las 

posiciones de liderazgo por NomCom en ICANN están abiertas, pero se 

cierran un día después de haber cerrado ICANN de la próxima semana, el 

viernes, entonces no hay mucho tiempo para contestar las aplicaciones. 

Estamos viendo muchas aplicaciones, pero abiertas, no cerradas, eso no 

vale nada, entonces si alguno tiene la intención de aplicar o empezaron 

sus aplicaciones por favor las terminen para que sean consideradas 

como una oportunidad. 

 Solo hacer este recordatorio para que no se olviden de cerrar sus 

aplicaciones. Muchas gracias, Augusto, por la oportunidad. 

 

AUGUSTO HO: Gracias a ti, Vanda, siempre nos tienes al día. No sé si hay manos 

levantadas ya en este último punto. 

 

SILVIA VIVANCO: Veo la mano levantada de Gerardo, de México, y luego Harold Arcos. 

Solamente quedan cuatro minutos, por favor les ruego ser breves, 

gracias. 

 

AUGUSTO HO: Adelante, los escuchamos. 

 

SILVIA VIVANCO: Me parece que bajó la mano, tenemos a Harold todavía, ¿deseas hacer 

uso de la palabra? 
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HAROLD ARCOS: Gracias, Silvia. ¿Me escuchas?  

 

SILVIA VIVANCO: Sí, adelante. 

 

HAROLD ARCOS: Genial, pues si Gerardo se reconecta, por supuesto, para que participe, 

ya que es uno de los Fellows que va para ICANN74. 

 Sí, quería recordar justo lo que acabas de colocar, Silvia, gracias por 

compartir en el chat el enlace para ICANN73, que va a estar 

relativamente cómodo en nuestro horario de Latinoamérica y El Caribe, 

quiero solicitar dos cosas. 

 Uno, estas convocatorias que está haciendo Vanda para que, por favor, 

el equipo de comunicación la posteemos al menos dos veces o tres veces 

por semana hasta que se cierre porque es súper importante y nosotros 

en las redes tenemos un buen alcance en la comunidad y creo que es 

importante que todos los que nos siguen; que no son todavía miembro 

de la RALO, pero igual nos siguen en las redes, puedan abrir estas 

convocatorias, personas del ecosistema y de los medios de cada uno de 

los países. 

 Y, por el otro lado, invitar a que todos los que participemos en ICANN73 

y encontremos interesante un punto a discutir en las reuniones que 

estemos participando, compartámoslas por nuestra lista de correo 

regional, LAC discuss, para que podamos dejarlo allí e iniciar los hilos de 

conversación porque esto seguramente serán temas de agenda que 

tenemos que abordar. Y va a ser un buen ejercicio para que entendamos 
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la razón de uso de la lista de correo, que es sumamente importante, y no 

quede solamente a la altura de un chat de WhatsApp, sino que podamos 

usar nuestro espacio de la forma más natural posible. Era esa invitación, 

gracias, Augusto. 

 

AUGUSTO HO: Gracias a ti, Harold. Quiero recordarles que inmediatamente después de 

esta reunión se va a estar pasando una encuesta, por favor participen de 

la misma, necesitamos esa respuesta. Quiero agradecer al expositor de 

hoy, a Kim, por toda la información que compartió con nosotros, las 

respuestas que brindó a las preguntas consultadas y a todos ustedes que 

participaron, muchísimas gracias, y tengan todos muy buenas noches. 

 

SILVIA VIVANCO: Muchas gracias a todos, por favor llenar la encuesta, nos sirve 

muchísimo. Buenas noches a todos.  

 

VANDA SCARTEZINI: Gracias. 

 

HAROLD ARCOS: Gracias, Augusto. Saludos a todos. 

 

SILVIA VIVANCO: Gracias, buenas noches.                
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[FIN DE LA TRANSCRIPCIÓN] 

 

 


